

令和元年 7 月 湖南省定例教育委員会 会議録

■ 開催日時 令和元年 7 月 23 日(火曜日) 午前 10 時から

■ 開催場所 水戸小学校 1 階 会議室

■ 会議案件

日程第 1 報告第 43 号

湖南省教育委員会の経過について

日程第 2 報告第 44 号

後援・共催名義の使用承諾について

(1) 第 5 回青い鳥はあなたのそばに ～尺八 舞踊 シンセサイザーによる競演～ (後援)

(2) 第 7 回甲賀(KOKA)・湖南(KONAN)学童軟式野球大会～ダイヤモンドソサエティ“梨田昌孝杯争奪戦”～ (後援)

(3) 甲賀流忍者大祭 2019 (後援)

(4) びわ湖駅伝スポーツフェスティバル 2019 (後援)

日程第 3 報告第 45 号

市内児童生徒の問題行動について

日程第 4 報告第 46 号

市内児童生徒の交通事故について

日程第 5 報告第 47 号

令和元年度要保護・準要保護児童生徒就学援助費の受給認定について

日程第 6 報告第 48 号

令和元年度体育祭・運動会の来賓出席について

日程第 7 報告第 49 号

市内中学校夏季休業中における授業日の設定について

日程第 8 報告第 50 号

第 9 回「いじめをなくそうサミット」の開催について

日程第 9 報告第 51 号

平成 30 年度湖南省教育委員会事業評価について

日程第 10 報告第 52 号

湖南省立図書館警報レベル発令時の休館・閉館時間繰り上げ基準について

日程第 11 議案第 38 号

後援・共催名義の使用承諾について

(1) 全国ブラジル人向けの学校に通う中高生のバレーボール大会（後援）

日程第 12 議案第 39 号

湖南省美術展実行委員の委嘱について

日程第 13 協議事項

(1) 令和元年 9 月定例教育委員会の開催日程について

(2) その他

■ 会議に出席した委員 谷 口 茂 雄
 岩 城 見 一
 森 本 ゆかり
 伊 藤 真 昭
 古 川 美智子

■ 会議に欠席した委員 なし

■ 会議に出席した事務局職員 9 名

■ 会議を傍聴した人 なし

■ 会議内容

○日程第1報告第43号 湖南省教育委員会の経過について

提出資料に基づき報告第43号、湖南省教育委員会の経過について報告する。

報告第43号、湖南省教育委員会の経過報告について報告いたします。6月28日から7月23日までの報告です。

6月30日、生田邦夫議員県議会議長就任祝賀会に出席しております。

7月1日、ウツクシマツプロジェクト関係各課によるプロジェクト会議がありました。挨拶に出席しております。

7月2日、校長会でした。校長会資料は後ほど説明いたします。

7月6日、妹尾昌俊スペシャルトークに出席しております。来年の教職員全員研修会の講師依頼を行いました。

7月12日、湖南省地域まちづくり協議会会長会議に出席いたしました。平和の鐘の協力依頼をしております。

7月16日、西岡利彦元甲西町教育長の告別式に参列いたしました。また、同日に東庁舎近くにオープンする「磯処 瑞賢」のプレオープンに出席いたしました。この店舗は、三重県南伊勢町が出資する第三セクター「みなみいせ商会」による出店で、雇用創出を目的に南伊勢町の海産物を提供される、とのことでしたので皆さまも一度行ってみてください。

7月17日、在名古屋ブラジル領事館総領事が来庁され、ポルトガル語の図書40冊を寄贈いただきました。ブラジルでは本の価格が高く1冊6000円程するようです。すべて子どもたちが読める本になります。

7月18日、第7期きょういくげんき塾がスタートいたしました。

7月22日からは、資料のとおり校長面談を始めております。

続いて、校長会時の教育長指示事項について説明いたします。

まず6ページの教育情勢です。先月の教育委員会時にもお伝えした内容ですが、野洲市教育委員会が文部科学省作成の「放射線読本」を回収されたことが以前に新聞掲載され、湖南省としては5月の校長会時に回収しないと指示いたしました。今回、高島市に回収するべきだという要望が提出されました。教育委員さんにも目を通していただけ、議題等にはしませんが、次回教育委員会時に感想等を教えていただければと思っております。現在、湖南省ではそのような要望を出すといった動きは確認されておりません。

心配しておりました、菩提寺北小学校のエアコン工事については、この夏休みに実施されることになりました。

OECD(経済協力開発機構)が、小中学校教員の勤務状況調査結果を公表されました。私が注目しないといけないと思っておりますのは、18ページの下段に書かれている部分になります。シュライヒャー教育スキル局長は、「授業外で子どもと接する機会の多い点は日本の強みであり、ヨーロッパ諸国は別のスタッフが部活動を指導するなど非常に合理的だが、全人的に子どもを見られずどの関係者もアンハッピーだ」と

日本型教育を一定評価されています。日本型教育の改善点としては、事務作業を減らすことが重要だと指摘されていて、私も同様に考えているところです。

資料7ページ、4番PTAとの連携強化についてです。「携帯・スマホのルールづくり」の話し合いを各学校・PTAで実施くださいと示しています。新聞記事は資料26ページになります。今までにも校長会資料で既に教育委員さんにはお渡ししておりますが、次回8月の総合教育会議の議題にもなりますので、もう一度確認いただければと思います。

また、「新しいPTA組織の在り方の議論を」とありますが、神戸市立中学校の軌跡が書かれた「PTAのトリセツ」という本が出版されています。PTAをより良い組織にするための改革が書かれており、学校に読んでいただき、参考にさせていただければと考えています。

「子どもを地域へ」の取組を充実、について湖南市「平和の鐘」の取組を示しています。資料28・29ページにチラシを示していますが、各まちづくり協議会に電話で意見を伺い、「協力」部分に各まちづくり協議会の名前を入れ、学校を通じて子どもたちへチラシを配布しています。

続いて資料12ページ、命を守る防災教育についてです。資料31ページ、福岡県朝倉市教育長のインタビュー記事も一緒にご覧ください。九州北部豪雨により対応を変えられた、という内容のインタビューで、震災後は地域の状況や家庭環境から個別で判断し、児童生徒の安全確保を最優先して、安全に引き渡すまでは責任を持って学校で保護した、というものでした。先日短時間ではありますが、線状降水帯が湖南市を通過し激しい雨が降った際は、各学校子どもたちを留め置く等対応を工夫してくれました。

次に資料14ページ、教育委員と地域の方々・教職員との懇談会についてです。8月5日三雲東小学校、8月26日水戸小学校が予定されていますので、皆さま出席をお願いします。

最後に資料15ページ、吹田市立小学校の集団いじめ放置の問題になります。この学校においても、いじめ早期発見のため学期毎にアンケートを実施されていましたが、実施後のアンケートを破棄・紛失していたり、またはアンケート結果が学級担任任せになっていたりしたことが原因のようです。各学校において実施後のアンケートの扱いについても一度見直してほしいと指示しております。

以上簡単ではありますが、報告といたします。ご質問等ありましたらお願いいたします。

(質疑、意見等)

委員 資料29ページ、「平和の鐘」のチラシですが常永寺の住職の名前の漢字が違うと思います。「敬」ではなく「啓」だと思います。

委員 新しいPTAのあり方の議論ですが、教育委員会としてはどういったことをされるのですか。

教育長 教育委員会としてPTA組織をこうしなさいという指示はしないつもり

です。取組方法としては各学校で判断いただきたいと思います。この本にある改革を参考にしてほしいという意図です。

委員 それぞれの学校で主体的に話し合ってもらおうということですね。教育委員会から一斉に指示する訳ではないのですね。

教育長 そうです。

委員 私も実際3つの学校のCS理事会に出席していますが、三校ともPTAの関わり方が違います。すべて一律にすることは難しいですね。

教育長 私自身校長をしていた際、PTA組織の改善には取り組んでいなかったのですがこの本を読みましたが、とても面白い内容でした。教頭先生・校長先生がPTA改革に前向きであり協力的でない改革は難しいとあり、この本にある学校では、保護者にアンケートを実施し、必要のない事業は廃止するといった改革を行っています。

委員 私が関わっている学校の件で1点伺いたいです。菩提寺小学校のCS理事長と校長が来庁された、とありますがこれは裏山の件ですか。

教育長 コミュニティ・スクールというのは、教員人事について意見を具申すること、教育予算について要求することができますので来庁いただきました。もちろん裏山の件も含む総論的な内容のお話をいただきました。

委員 CS理事会に出席している際に、特に大きな問題として議論されていきましたので気になっておりました。

教育長 他にありませんか。ないようですので、報告第43号を承認することについてよろしいですか。

各委員 — 全員承諾 —

教育長 それでは報告第43号について、承認することといたします。

○日程第2 報告第44号 後援・共催名義の使用承諾について

提出資料に基づき報告第44号、後援・共催名義の使用承諾について説明する。

(1) 名称 第5回青い鳥はあなたのそばに～尺八 舞踊 シンセサイザーによる競演～（後援）

主催 公益財団法人湖南省文化体育信仰事業団

期日 令和元年9月22日

会場 甲西文化ホール

(2) 名称 第7回甲賀(KOKA)・湖南(KONAN)学童軟式野球大会～ダイヤモンドソサエティ“梨田昌孝杯争奪戦”～（後援）

主催 滋賀県軟式野球連盟甲賀地区学童区

期日 令和元年11月3日～4日、16日～17日

会場 甲賀市民スタジアムほか8カ所

(3) 名称 甲賀流忍者大祭 2019 (後援)

主催 甲賀市商工会青年部

期日 令和元年11月10日

会場 鹿深夢の森公園

(4) 名称 びわ湖駅伝スポーツフェスティバル 2019 (後援)

主催 公益財団法人滋賀県スポーツ協会

期日 令和元年11月24日

会場 滋賀県希望が丘文化公園 特設コース

(質疑、意見等)

教育長 何かありますか。特にないようですので、承認することについてよろしいですか。

各委員 ー 全員承諾 ー

教育長 それでは報告第44号について、承認することといたします。

○日程第3 報告第45号 市内児童生徒の問題行動について

提出資料に基づき報告第45号、市内児童生徒の問題行動について説明する。

非公開

(質疑、意見等)

教育長 承認することについてよろしいですか。

各委員 ー 全員承諾 ー

教育長 それでは報告第45号について、承認することといたします。

○日程第4 報告第46号 市内児童生徒の交通事故について

提出資料に基づき報告第46号、市内児童生徒の交通事故について説明する。

非公開

(質疑、意見等)

教育長 承認することについてよろしいですか。

各委員 ー 全員承諾 ー

教育長 それでは報告第 46 号について、承認することといたします。

○日程第 5 報告第 47 号 令和元年度要保護・準要保護児童生徒就学援助費の受給認定
について

提出資料に基づき報告第 47 号、令和元年度要保護・準要保護児童生徒就学援助費の受給認定について説明する。

非公開

(質疑、意見等)

教育長 承認することについてよろしいですか。

各委員 ー 全員承諾 ー

教育長 それでは報告第 47 号について、承認することといたします。

○日程第 6 報告第 48 号 令和元年度体育祭・運動会の来賓出席について

提出資料に基づき報告第 48 号、令和元年度体育祭・運動会の来賓出席について説明する。

9・10 月に運動会・体育祭を開催する小中学校について、委員の皆さまに来賓出席をお願いしたいと思います。日程は以前と変わっておりません。後日駐車券等は送らせていただきます。よろしくお願いいたします。

(質疑、意見等)

委員 申し訳ありません。私が出席予定の 9 月 14 日甲西中学校の体育祭ですが、出席が難しそうです。延期された場合の 15 日は大丈夫です。

教育長 この日は委員さん・教育長も他の学校に出席しておりますし、部長・次長での対応になりますね。

教育長 他にありますか。特にないようですので、承認することについてよろしいですか。

各委員 ー 全員承諾 ー

教育長 それでは報告第 48 号について、承認することといたします。

○日程第 7 報告第 49 号 市内中学校夏季休業中における授業日の設定について

提出資料に基づき報告第 49 号、市内中学校夏季休業中における授業日の設定について説明する。

資料 69 ページをご覧ください。各中学校より、夏季休業中にはなりますが、授業日を設定したいという届け出がありました。各学校日程は資料にあるとおりです。以上でございます。

(質疑、意見等)

委員 この日程は休むと欠席扱いになるのですね。

教育長 はい、体育祭が 9 月の新学期直後にありますので 8 月から授業をせざる得ないのです。

教育長 他にありますか。特にないようですので、承認することについてよろしいですか。

各委員 ー 全員承諾 ー

教育長 それでは報告第 49 号について、承認することといたします。

○日程第 8 報告第 50 号 第 9 回「いじめをなくそうサミット」の開催について

提出資料に基づき報告第 50 号、第 9 回「いじめをなくそうサミット」の開催について説明する。

今回で第 9 回を迎えることになりました。内容としては、先輩の話を聞き、その後グループ討論を実施します。先輩は、学校教育課の指導主事が以前担任をしていた外国籍の青年にお願いし、日本語が通じる・通じないだけでなく、クラスの中でどういったことに困りどう自分は克服してきたかという話を聞いた後、小中学生が一緒にグループでワークショップを行います。今回各学校には、小中学生がグループ交流をする際、先生の役割は写真撮影のみとお願いしています。先生がグループに入りますと子どもたち、特に中学生が中心になって進めることが難しく、どうしても先生がしきってしまうことがありますので、今年は配置も工夫しております。

後半は各学校でアピール文を作成しますので、そこには先生にも加わっていただく予定です。以上でございます。

(質疑、意見等)

教育長 課題はまだまだありますが、湖南省独自の取組ですし、良い形で発展できればと思っております。委員の皆さまもお時間がありましたら、覗いていただければと思います。よろしくお願いいたします。

教育長 他にありますか。特にないようですので、承認することについてよろしいですか。

各委員 ー 全員承諾 ー

教育長 それでは報告第 50 号について、承認することといたします。

○日程第 9 報告第 51 号 平成 30 年度湖南省教育委員会事業評価について

提出資料に基づき報告第 51 号、平成 30 年度湖南省教育委員会事業評価について説明する。

資料は別冊で用意しております。5 月 13 日に開催しました湖南省教育委員会事業評価について報告いたします。今回の事業評価は、資料 9 ページ以降にある 39 の評価シートから 4 つの事業を評価対象とし、各委員からの意見をいただいております。各事業へのコメントについて簡単に報告いたします。

まず、「体験的な活動の推進について」です。評価シートは 11 ページ、いただいた意見について簡単に説明させていただきます。学校行事だけではなく地域行事への参画が大事である。コミュニティ・スクール、地域学校協働本部の議論が見えてこないが、各組織で P D C A を議論し事業の評価をしっかりとっていただきたい。子育て支援は、教育委員会だけでなく市としての政策も大事であり、家庭教育力の充実には、福祉部局とのさらなる連携や保護者を巻き込み共に活動する方向も大切である。また、支えてくださる地域ボランティアも、様々な世代や多くの経験の持主に加わってもらえるようにすべきではないか等の意見をいただきました。

2 つ目は「公立図書館の充実について」です。評価シートは 17 ページ、いただいた意見を説明いたします。図書館に行かなくても図書館を利用できるのが電子図書館の特徴である。若い世代へのアプローチ方法は今後ますます変化していくことが考えられ、その方向性についても検討いただきたい。一方今までどおり、生涯学習を発信する拠点施設として、図書館へ行けば何か楽しいことがあると思えるような催しの継続、手にとって文字を追いながら本を楽しむ機会も大切にしていきたいという意見をいただいております。

3 つ目、「青少年の体験的活動機会の充実と社会参加の促進について」です。評価シートは 36 ページ、委員さんからの意見を説明いたします。昨年青春祭（あおはるさい）を観覧したが、この取組が各学区の青少年育成市民会議の皆さんの協力を得て継続していることは頼もしい。中学生が自ら計画し進行している姿は大変微笑まし

く、頼もしかった。例年2中学校に実行委員をお願いしているが、市内の取組であれば4中学校が関わり開催できるように持っていけないだろうか。関係団体の連携により体験的活動機会の充実を図るなかで、リーダー育成ができるシステムとその事業を継続できる職員の配置が必要だと思う。成人式の実行委員会は1回限りの経験ではなく、経験した人が次の後輩につなげる方法も考えていく必要がある。体験活動は一人でも多くの子どもが参加できるよう募集の仕方、広報活動にも工夫いただきたいとの意見をいただきました。

最後は、「湖南省読書の魅力種まきプラン」に基づく読書活動の推進についてです。3課合同の取組であるが、数値目標をどうするかが検討課題である。外国籍の子どもたちも最近多国籍になっており、個々への対応は難しいだろうが、図書については購入を検討いただきたいとの意見をいただきました。

4つの事業についての評価は以上でございます。なお、この報告は先月27日に開催されました6月議会全員協議会の場でも報告しております。以上でございます。

(質疑、意見等)

教育長 私を考えている事業評価の問題点は、うまくPDCAが回っているのか疑問であるという点です。私個人としては、教育委員さんの意見も入れるべきではないかと考えておりますが、なかなか難しいです。以前は全体の中で、委員さんの興味のある部分のみ意見をいただいていたのですが、シートを4つに限定し評価いただく形に変えました。そうしますと、他の評価シートは外部の方の意見がもらえません。どのような形が良いのか、模索しながら進めている状況です。これは、職員にとっては大変な作業があり、その割に効率が悪いのではないかと私は思っています。どのように進めるのが最良か、何かアイデアをいただけるとありがたいなと思います。

委員 事業がこれだけたくさんありますと、すべて読み切れませんね。この評価委員会はいつ頃からあるのですか。

教育長 ですので意見をいただくシートを絞りました。もちろん良い面もあると思っております。スタートは平成23年度であったと思います。

委員 文部科学省から指示があり、大学でも事業評価されていますね。これに関わっている先生は大変で、とても迷惑しているようでした。教育委員会における事業評価もそういった部分があるのではないのでしょうか。時間がとられる分、本当に見合う効果があるのかと疑問に思う時があります。外部からの目が必要だという理屈は分かりますし、もう少し実質的で効率の良いやり方を見つけないとだめですね。

教育長 外部評価を受けその結果を公表しなければいけないと法律で位置付けられているので、無くす訳にはいかないのです。ただ、私は教育委員さんからも意見をいただくのは大事ではないかと思っています。それは、外部評価の方々はこのシートに絞られ、それぞれの視点から意見をいただいておりますが、それ以外で日頃から気づくことがあれば意見をいただくのも重要ではない

かということです。

委員 私のお思いを言いますと、例えば児童生徒の問題行動はこの場で語り合い、さまざまなことが具体的に指摘されています。各学校での取組は、CS理事会と教育委員との話し合いの中で意見交換があり、ある程度は理解し、各学校の良いところや改善点も話し合われています。ですので、教育委員としては、語り合うことができているのではないかと思います。

教育長 なるほど、こういう形の事業評価ではないが、年間を通じてさまざまな角度から評価はできているのではないかと思います。

委員 一つ一つの事象に意見を伝えていますので、より具体的ではないでしょうか。まとめてお話ししようとしますと、分析が非常に抽象的で心に響かないものになってしまいます。

教育長 そうですね。職員の皆さんは、手間をかけて事業評価を行って割にその効果が見えづらいのは問題だなと思っています。

委員 ABCの達成度評価がありますが、C・Dが続く場合どうなるのですか。

事務局 評価シートにある事業はやらなくてはいけない事業が多いので、やめてしまうというのはなかなか難しいです。一定、事業の見直しの契機になるのは次年度の予算要求のときになります。やり方を変える、他の事業と統合することなどが求められます。

委員 なるほど。この事業評価、無くすことはできなくても、事務的な仕事はできる限り減らしていく方が良いのではないのでしょうか。

教育長 その方向で改善を図るように努力しましょう。議会への報告もあり、なかなか難しい部分もありますし、具体的にどうなるか分かりませんが。

委員 知恵を絞って、できる限り簡素にできると良いですね。

教育長 これからは特にそう思いますので、良いアイデア等ありましたらよろしくお願いします。

教育長 他にありますか。特にないようですので、承認することについてよろしいですか。

各委員 — 全員承諾 —

教育長 それでは報告第51号について、承認することといたします。

○日程第10 報告第52号 湖南省立図書館警報レベル発令時の休館・閉館時間繰り上げ基準について

提出資料に基づき報告第52号、湖南省立図書館警報レベル発令時の休館・閉館時間繰り上げ基準について説明する。

先月の定例教育委員会時に提出されていた、小中学校と社会教育施設・社会体育施設の基準と同様の内容になります。図書館は市職員が直接運営していること、また学

校・市役所と開館時間・曜日が異なりますので、独自の形で基準を定めさせていただきたいと思えます。この基準に準じて運用は行いますが、実際雨がひどく警報が出た際、場合によっては100人を超える方が図書館の中におられる場合もございます。逆にそこで閉館して帰っていただくの方が危険な場合もございますし、そういった際は臨機応変に対応する必要があると考えております。以上でございます。

(質疑、意見等)

教育長 あくまで基準ですし、先日の線状降水帯が通過した時のようなひどい雨が降った場合、図書館から出ることが危ない場合もありますね。基準に基づいての適切な判断をとということをお願いしたいと思えます。

教育長 他にありますか。特にないようですので、承認することについてよろしいですか。

各委員 － 全員承諾 －

教育長 それでは報告第52号について、承認することといたします。

○日程第11 議案第38号 後援・共催名義の使用承諾について

提出資料に基づき議案第38号、後援・共催名義の使用承諾について説明する。

- (1) 名称 全国ブラジル人向けの学校に通う中高生の第2回バレーボール大会
(後援)
主催 インフィフニティクラブ
期日 令和元年9月7日
会場 湖南省立総合体育館
趣旨 全国ブラジル人向けの学校に通う中高生に参加を呼びかけ、バレーボール大会を機に、多文化共生意識を育むため。

(質疑、意見等)

教育長 審議結果につきまして異議なしと認め、議案第38号について可決することとしてよろしいですか。

各委員 － 全員異議なし －

教育長 異議なしと認め、議案第38号を可決いたします。

○日程第 12 議案第 39 号 湖南省美術展実行委員の委嘱について

提出資料に基づき議案第 39 号、湖南省美術展実行委員の委嘱について説明する。

今年度も実行委員会形式で美術展を進めたいと考えています。工芸・立体の部、絵画の部、書の部、写真の部の 4 部門で実行委員を募集しましたが、現状写真の部には応募がありません。絵画の部については、昨年度と同じ方 2 名にお願いしたいと考えています。工芸・立体の部と書の部については、昨年度から同じ方 1 名に加え、それぞれ新規で 1 人の方にお願いしたいと考えています。まず工芸・立体の部の新規の方は、市美術展において佳作 1 回、市長賞 1 回、滋賀県美術展入選 1 回、草津市美術展で市長賞 1 回を受賞されています。書の部の新規の方は、市美術展で教育長賞 1 回、特選 1 回、佳作 1 回を受賞されています。お二人とも資料 88 ページの湖南省美術展実行委員会設置要綱第 3 条第 1 項に該当する方々です。写真の部については今後も募集を継続し探していきますが、まずはこの 6 人でスタートしたいと考えています。以上でございます。

(質疑、意見等)

教育長 それぞれ実績のある方が実行委員をされていますね。内容的にも湖南省美術展はレベルが非常に高くなっていると伺いました。

教育長 特にありませんか。審議結果につきまして異議なしと認め、議案第 39 号について可決することとしてよろしいですか。

各委員 － 全員異議なし －

教育長 異議なしと認め、議案第 39 号を可決いたします。

【 その他 】

・令和元年 9 月定例教育委員会の開催日程について

日時 令和元年 9 月 20 日（金曜日）午後 2 時から

閉会 午前 11 時 50 分